

9h00 - 9h20 : Accueil

9h20 : Ouverture du forum

9h30 - 11h : Olivier DURIS, psychologue clinicien, docteur en psychopathologie

« *Apprivoiser les écrans et grandir : un projet de société raisonné et objectif sur les écrans* »

11h - 11h10 : Pause

11h10 - 12h00 : Ateliers

Temps de partage : Les écrans et le Rased

12h00 – 13h30 : Repas

14h00 - 15h30 : Sabine DUFLO, psychologue hospitalière

Catherine VIDAL, psychologue EN EDA

« *Enfants surexposés aux écrans et/ou exposés à des contenus inadaptés : symptômes, processus et solutions* »

15h30 - 15h45 : Pause

15h45 - 16h30 : Mots de conclusion de la part des trois fédérations



## 12<sup>ème</sup> Forum des RASED

**Samedi 02 décembre 2023**

**9h00 – 16h30**

Salle Hénaff, bourse du Travail  
29 Bd du Temple Paris, 11<sup>ème</sup>

## *L'école et les écrans : Une relation à construire pour accompagner les élèves ?*

Avec les interventions de  
**Olivier DURIS**  
**Sabine DUFLO**  
**Catherine VIDAL**

[www.afpen.fr](http://www.afpen.fr) [www.fname.fr](http://www.fname.fr) [www.fnaren.fr](http://www.fnaren.fr)

## **L'école et les écrans : une relation à construire pour accompagner les élèves ?**

Pour certains, l'écran n'a pas sa place à l'école, pour d'autres, sans écran l'école faillirait à sa mission.

En matière de numérique, « ... il faut parler à la fois aux élèves, mais aussi aux familles... » a déclaré le Ministre de l'Éducation nationale, Pap Ndiaye, en préambule à la stratégie numérique du ministère.

Le thème de ce 12ème forum des Rased est posé.

De nombreuses études rappellent que le bon développement de l'enfant passe par les interactions qu'il a avec les adultes qui l'entourent et avec ses pairs.

Aujourd'hui, les écrans sont partout, ils deviennent incontournables dans tous les lieux de vie et d'éducation des enfants. Ils sont parfois présentés comme facilitateurs des apprentissages et stimulants.

**Comment s'impliquer à l'école pour accompagner les enfants vers une « bonne utilisation des écrans », dans leur rapport à l'écran, qu'ils soient actifs (décideurs de ce qu'ils regardent ...) ou passifs (l'enfant devant l'écran sans interaction avec l'adulte ...) ?**

L'école s'est dotée d'outils numériques au service de la pédagogie, facilitant la différenciation et l'accessibilité pour certains enfants à besoins éducatifs particuliers. Les contenus sont pensés et adaptés aux programmes et à l'âge des enfants. Dans quelle mesure l'utilisation des écrans s'avère utile au service des apprentissages ?

Nous observons que le support numérique modifie l'attention des élèves, impacte leur mémorisation et globalement les fonctions exécutives.

**Est-ce que le numérique doit modifier certaines de nos pratiques d'enseignement ? Doit-on explorer des chemins nouveaux vers la mémorisation, le raisonnement, l'attention soutenue ?**

Les contenus des supports numériques sont bien différents à la maison. Ils sont souvent pointés pour leurs effets néfastes, parce qu'ils génèrent des situations de stress, de fatigue, de violence qui se répercutent sur le comportement des enfants et sur les apprentissages. Nous entendons en entretien avec les parents, que les temps d'écran gagnent sur les temps libres des enfants, aux dépens du développement de la parole, de la dextérité et des relations humaines en sécurité.

Pour autant, ils négligent l'impact de leur propre utilisation des écrans en présence de leur enfant.

**Comment accompagner tous les adultes de la communauté éducative vers des choix d'usage responsable ?**

Dans nos métiers d'enseignants spécialisés ou de psychologues exerçant en RASED, nous rencontrons beaucoup d'enfants sous influence des écrans. Il est indispensable de prendre en compte les répercussions de l'utilisation des écrans dans l'aide apportée aux élèves.

**Comment construire une nouvelle relation aux écrans, que ce soit au niveau de la prévention, de la remédiation ou de l'accompagnement des élèves, des parents et des enseignants ?**